

ELECO DE GERONA.

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS.

Precios de suscripcion. En esta capital 5 rs. al mes, 14 el trimestre y 24 al semestre. En la provincia y fuera de ella, 6 rs. al mes, 16 al trimestre y 28 al semestre. Números sueltos 6 cuartos.—Comunicados y anuncios medio real por línea, á los suscritores y 1 real á los que no lo sean. Los suscritores por trimestre tienen derecho á la insercion de un anuncio de seis líneas, que se publicará tres veces al mes gratis. Este periódico se publica todos los dias excepto lunes, y los siguientes á dias festivos. La Redaccion y Administracion se halla establecida en la libreria española, Cort-Real número 4. En dicho punto se admiten suscripciones, anuncios y reclamaciones, así como en la imprenta y libreria de D. Pedro Corominas, bajada de la cárcel vieja núm. 41. Insértese ó nó, no se devuelve ningun original.

GERONA 27 DE SETIEMBRE.

(Conclusion.)

(La primera de estas operaciones aumenta la respiracion; la segunda sirve para promover la inspiracion.)

El resultado es la respiracion natural; y si no es demasiado tarde, la vida.

Durante el curso de estas operaciones, séquense al paciente los piés y las manos; y tan luego como se puedan obtener ropas secas ó mantas, desnúdesele, y cúbrasele ó vuélvese á vestir gradualmente, teniendo cuidado que esto no se oponga á los esfuerzos para el restablecimiento de la respiracion.

En el caso de que estos esfuerzos no dieran buen resultado despues de practicarlos por espacio de dos á cinco minutos, procédase entonces á imitar la respiracion segun el método del doctor Silvestre, del modo siguiente:

Colóquese al paciente boca arriba, sobre una superficie plana algo inclinada hácia arriba por la parte de la cabeza levantando y apoyando esta y las espaldas con una almohada pequeña y firme ó con una prenda cualquiera de ropa doblada y colocada debajo de las espaldillas ú omóplatos.

Síquese la lengua al paciente hasta que esta pase un poco por fuera de los labios, y sujétes la en esta posicion por medio de un elástico de

goma pasado por encima de ello y por debajo de la barba, ó por medio de una cinta ó cordelillo; se podrá sugerarla tambien levantando la mandíbula inferior, haciendo que los dientes la mantengan en la posicion indicada. Quítese como antes se ha dicho, toda la ropa que pueda oprimirle el cuello y el pecho, y sobre todo los tirantes.

Para imitar los movimientos de la respiracion, colóquese el que opera, á la cabeza del paciente, y cogiéndole los brazos un poco mas arriba de la sangria ó los codos, se tira de ellos hácia arriba con suavidad y firmeza, hasta hacerlos pasar por encima de la cabeza, y mántéganselos así tendidos por espacio de dos segundos. (Por este procedimiento se obtiene la introduccion del aire en los pulmones.) Despues se vuelven hácia abajo los brazos del paciente y se le oprimen con ellos, suavemente y con firmeza, los lados del pecho durante dos segundos. (Por este procedimiento se espela el aire de los pulmones.)

Repítanse alternativamente estos movimientos con deliberacion y perseverancia unas quince veces cada minuto, hasta tanto que se perciba que el paciente hace un esfuerzo espontáneo para respirar; tan luego como esto suceda se cesa inmediatamente con los movimientos para imitar la respiracion, y se procede á promover el calor y la circulacion.

Despues de establecida la respira-

cion natural, para promover el calor y la circulacion, empíese por frotar los miembros hácia arriba, abarcándolos con presion y energia, usando para ello pañuelos, bayetas etc. (Con este procedimiento se hace correr la sangre por las venas hácia el corazon.)

Estas friegas deben continuarse debajo de la manta ó sobre la ropa seca.

Promuévase el calor del cuerpo por medio de bayetas calientes, botijos ó bejigas llenas de agua caliente, ladrillos calientes, etc., aplicados en la boca del estómago, sobacos, parte interior de los muslos y plantas de los piés.

Si despues de restablecida la respiracion el paciente ha sido trasladado á alguna casa, es preciso tener cuidado de dejar circular libremente el aire en la habitacion.

Despues que el paciente ha vuelto en sí se le administrará entonces una cucharadita de agua caliente, y luego, si se halla en estado de poder tragar, se le dará vino en dosis pequeñas, aguardiente mezclado con agua caliente ó café. Deberá hacerle guardar cama, procurando que duerma.

El tratamiento indicado deberá continuarse con perseverancia por espacio de algunas horas, pues es una opinion errónea creer que no pueden salvarse las personas cuando no dan prouto señales de vida, puesto que algunas han vuelto en sí despues

de muchas horas de perseverancia.

Hé aquí ahora los síntomas que generalmente acompañan á la muerte:

La respiracion y los movimientos ó latidos del corazon cesan por completo; los párpados están generalmente medio cerrados; las pupilas dilatadas; las quijadas ó mandíbulas cerradas; los dedos á medio contraer; la lengua próxima á la parte interior de los labios, y estos y las ventanas de la nariz están cubiertos de una mucosidad espumosa; la frialdad y palidez van aumentando.

Concluiremos con las siguientes advertencias:

No deberá permitirse una aglomeracion innecesaria de gente alrededor del paciente, sobre todo si éste estuviera dentro de una habitacion.

Tratésele con suavidad, y de ninguna manera bruscamente, no permitiendo que permanezca boca arriba sin que esté sujeta la lengua.

En ningun caso debe permitirse suspender al paciente por los piés con la cabeza hácia abajo.

Bajo ningun concepto debe ponerse al paciente en un baño caliente, á no ser bajo la direccion de un facultativo, y aun en este caso deberá tan solo emplearse esto como un estimulante momentáneo.

Variedades.

BÁRBARO ATENTADO.

(Conclusion)

Nadie se metia en reclamarlas, porque regularmente esas mujeres viven aisladas y eligen para teatro de su prostitucion una ciudad donde no nacieron ni son conocidas.

En la última cita que el tendero dió á una de esas desgraciadas, tuvo que salir á un negocio urgente y la dejó encerrada. Viéndose sola, tuvo miedo, y un secreto presentimiento le hizo procurar instintivamente un socorro. Pasaban á la razon los *asas* ó serenos. Era cerca de media

noche, y sintiendo algunos sollozos y ruido del lado adentro de las puertas del tendero, se pusieron en comunicacion con la hebrea, forzaron la puerta, penetraron en la casa, hicieron en ella un escrupuloso registro, y bajando á una *mátmora* (mazmorra ó sótano) encontraron en ella hasta 27 cabezas de mujer, y diseminados por el suelo muchos huesos, pertenecientes á los cuerpos decapitados. Puede ya comprenderse el horror que la vista de semejante cementerio produciria en aquella gente singular y en el ánimo de la desgraciada mujer destinada á la hecatombe que habia dado principio con sus infelices compañeras.

Ya pudo adivinarse el destino que se habia dado á la carne de aquellas osamentas. El «kefta» que el público de Mequinéz hallaba tan gustoso, estaba codimentado con ella. ¿No es dado presumir que todas ó la mayor parte de las victimas de tan feroz avaricia habian pasado desde el lecho á la tumba del sótano, arrastradas por el monstruo?

Puede comprenderse la terrible y desigual lucha que tendrían que sostener con su asesino. Aquel hombre, mas cruel que los tigres y las hienas de su país, tenia acaso la fria complacencia de destruir en las hebreas una de las mas bellas creaciones de la naturaleza, y al colocar sus cabezas en hilera parece que se proponia decir hablando consigo mismo. «¡Hé aquí los objetos de mis amores y de mi codicia!

El moro fué sorprendido á su vuelta y cargado de cadenas. El Sultan supremo, juez de los tribunales, lleno de enojo, — cuando está dando tantas pruebas de amor á la civilizacion, — porque en su país se cometa tan bárbaro atentado, condenó al reo á que fuese azotado por las calles de Mequinéz y que al mismo tiempo se fuesen cortando á pedacitos sus carnes, arrojándolos á los infinitos perros que andan vagando por la poblacion.

Como se vé, la pena está en armonía con el crimen. Pero la nueva vic-

tima, aunque terriblemente, padecería poco tiempo, muriendo desangrada.

Si se considera que en aquel país no se conoce la prensa, ni la policia civil y urbana, que las familias viven en el aislamiento, que Mequinéz cuenta de 30 á 40,000 almas y que nadie se cuida de que desaparezcan pocas ó muchas mujeres de mala vida que regularmente no tienen domicilio estable no se extrañará la impunidad con que aquel hombre feroz pudo consumir tantos atentados.

Por otra parte las matanzas del ganado no están sujetas á ninguna regla, se verifican en el egido. Cada carnicero elige el parage que le parece y consideran regularmente, mas á propósito los estercoleros; allí concurren simultáneamente los perros hambrientos, los buitres y las mujeres pobres, que suelen empeñar descomunales batallas, disputándose los despojos de carnero que les arrojan los cortadores.

Hé aquí por que el crimen del vendedor de «kefta» pudo quedar por tanto tiempo oculto. — (De una correspondencia de Marruecos.)

IMPORTANCIA DE LA EXPOSICION ARQUEOLÓGICO-ARTÍSTICA.

Decíamos en uno de los últimos números del periódico, que la Exposicion arqueológico-artística que se está preparando para los primeros dias del próximo mes de Octubre, ha sido generalmente bien recibida, no teniendo que vencer los individuos de la Comision ninguna de las graves dificultades que en nuestra ciudad suelen entorpecer y á veces hacen fracasar los buenos proyectos; dificultades que siempre reconocen las mismas causas, la apatía ó el espíritu de oposicion. Por ello nos felicitamos, y felicitamos á nuestros compatriotas, porque estodice mucho en su favor, y prueba que no está completamente ador-

meido el gusto por el arte y el amor por los objetos que nosotros hemos heredado de las pasadas generaciones, y en los cuales se retrata con caracteres muy visibles su modo de ser y de vivir, sus sentimientos é inclinaciones. No dudamos que muchos han comprendido desde luego el interés é importancia de esa Exposición: otros la habrán aprobado, pero sin penetrar los resultados provechosos que de ella pueden llevarse; pero algunos (¡ojalá sean pocos!) la habrán recibido con desdeñosa sonrisa, considerándola como cosa inútil y completamente estéril. ¿De qué puede servir—se habrán dicho—que beneficio se puede reportar de una Exposición de trastos viejos, rotos é inservibles, enterrados años hace en los rincones de los desvanes, víctimas del polvo y de la carcoma? ¿qué provecho puede sacarse de la contemplación de un cuadro en el que solo se perciben algunos lineamentos, de un fragmento de piedra labrada, de un tapiz apolillado, de un mueble que ya solo puede servir para echarlo al fuego?

(Se concluirá.)

Remitido.

Sr. Director de EL ECO DE GERONA.

Muy señor mio: espero de su amabilidad se dignará insertar en el próximo número del periódico que V. tan dignamente dirige el adjunto Remitido, á lo que le quedará sumamente agradecido su afmo. S. S.

Q. B. S. M.
Un Ciudadano.

Tengo entendido que está para resolverse por el Excmo. Ayuntamiento de esta capital la cuestión de subasta del Teatro de la Reina, que por falta de licitadores en las ya efectuada, deben estimarse las proposiciones presentadas por diferentes personas para obtenerlo, no sujetándose á las prescripciones del pliego que obra en Secretaría. Como la mayor parte de ellas contienen condiciones onerosas, no obligándose á formar compañía ni presentar cuadros de ellas cobrando de la que se presentase lo que se le antojare al cesionario con grave perjuicio del público y de los intereses del comun, es por ello que no puedo ménos de dar la voz de alerta,

para que dicho Ayuntamiento no sea víctima de una especulación, y que en mi concepto procedería á formar otra subasta en atención á que se mejorasen las proposiciones que se han presentado, con lo que á la par que obraría dentro el círculo legal, podría alcanzar otros beneficios á favor de sus administrados.

Un Ciudadano.

ALCALDIA CORREGIMIENTO DE LA INMORTAL CIUDAD DE GERONA.

No habiéndose presentado proposición aceptable en la subasta celebrada el día 23 del actual para contratar el derribo del edificio en que actualmente se hallan establecidas las Pescaderías de esta ciudad; se avisa al público que el día 4 del próximo mes de Octubre á las doce de su mañana se procederá á nueva subasta bajo los mismos pactos y condiciones con que fué anunciada la primera en el Boletín oficial de esta provincia n.º 113.

Gerona 25 de Setiembre de 1868.
—El Alcalde Corregidor accidental,
Joaquín Pujol y Santo.

ANUNCIOS.

GUIAS DE CATALUÑA.

POR

D. CAYETANO CORNET Y MAS.

Guia del viajero en Barcelona.—Contiene todo cuanto se necesita saber en la capital del Principado, sus alrededores, los baños y aguas minerales de Cataluña y una noticia de las principales poblaciones.—6 reales.

Tres días en Monserrat.—Guia histórico-descriptiva de la montaña, su monasterio, sus ermitas y las cuevas, sus alrededores, etc., con profusión de grabados y un plano para recorrer la montaña. Esta obra es la más completa de cuantas se han publicado 2.ª edición).—14 rs.

Guia del viajero en Manresa y Cardona.—Contiene una descripción de ambas poblaciones y de las célebres montañas de sal (con láminas).—12 rs.

Guia del viajero en Caldas de Montbuy y S. Miguel del Fay, con grabados.—6 rs.

Plan de Birceon y su ensanche y la villa de Gracia.—8 rs.

Se venden en la librería de Verdagué, Rambla de Capuchinos, frente al Liceo.—Barcelona. 25



CON REAL PRIVILEGIO DE S. M.

AVISO INTERESANTE Á LOS PANADEROS.

Nueva construcción de máquina para hacer galleta con extraordinaria velocidad.

Por medio de esta máquina, que puede ser movida por vapor, caballerías ó á mano, se fabrican de 2.500 á 3.000 por hora, y mayor cantidad si las galletas son de las llamadas á la AMERICANA.

El constructor vive en la calle de Isern, núm. 5, tienda, BARCELONA. 3

Gabinetes de Física de Mr. Hering para escuelas de Instrucción primaria

Premiados en la Exposición universal de París.

Librería Española Cort-Real n.º 1.

4

HISTORIA DEL MEMORABLE SITIO DE GERONA EN 1809,

escrita en lengua catalana

POR DON LUIS CUTCHET.

Esta obrita va precedida de un prólogo y de una exposición razonada en que se consignan las causas generales de la guerra de nuestra independencia, junto con los acontecimientos más importantes ocurridos en España, y particularmente en Cataluña, desde la invasión francesa hasta el gran sitio de la inmortal Ciudad del Ter, cuyo épico heroísmo celebran á porfía, en honra de esta noble tierra, los escritores más competentes, así extranjeros como nacionales.

Véndese dicha obrita al precio de 4 rs. en Barcelona en la librería de Manero, junto á la administracion de Correos; en la de Verdaguer, Rambla del Centro, en la de Bartumeu y Bosch, plaza de S. Jaime y en Gerona en la librería Española Cort-real núm. 1.

JOCHS FLORALS DE 1868.—Edició de luxo, pera col·leccionarse ab los volums dels anys anteriors—un vol de 320 planas 16 rs

EDICIÓ ECONÓMICA de la mateixa obra que conste TOTAS las composicions premiadas, inclusas la HISTORIA DEL SITI DE GIRONA d' en Gebhardt (medalla d'ór) y la d' En Riera de Girona, en llegada á las classes populars (medalla de plata) abduas historias completas: un vol en octau, bonica edició.—Preu 8 RALS. Llibrería de A. Verdaguer.—Rambla 5.

Qualsevol de fora que vulla un exemplar de la edició económica no té mes que fer que remetre pél correu á son editor, 19 sellos de mitg ral: aixís lo rebrá franch de port

Colegio de Gerona.

A instancia de algunos señores padres de familia el día primero de Octubre se abrirá en dicho Colegio un curso completo de matemáticas preparatorio para carreras especiales, ya civiles ya militares, dándose la enseñanza según los programas de las respectivas Escuelas á que deben ingresar más tarde los alumnos.

GLOBOS AEREOSTATICOS

DE

GOMA Y PAPEL.

Se encontrarán de varias clases y á precios cómodos, en la Librería Española, Cort-Real n.º 1.

SISTEMA METRICH DECIMAL

AL ALCANS DE TOTHOM

por D. Emilio Fernandez Golfín y D. Juan de Carreras

Además de la esplicacion del sistema, contiene las equivalencias métricas de las capitales de las cuatro provincias Catalanas, de todas las poblaciones cabeza de partido judicial & de las de más de alguna importancia lo que no se encuentra en ninguna otra obra de las publicadas hasta el día. Esto y el estar en idioma catalan y en estilo claro y sencillo hace muy recomendable la citada obrita, en especial para personas poco instruidas, como lo ha comprendido la Excm. Diputacion provincial de esta provincia quien se ha dignado aceptar la dedicatoria y dar las gracias á sus autores, por el servicio que han prestado al país con tan útil publicacion.

Véndese á 1 real y medio en la Bisbal, imprenta de D. Antonio Torres; en Gerona en la librería Española y en las de Dorca y Vinardell, y en las poblaciones de alguna importancia del principado.

En los pedidos hechos directamente á los autores, por cien ó más ejemplares, se rebaja el 15 por ciento.

16

OCULISTA DE LA ESCUELA DE PARIS.

Don José de Caralt, dedicado exclusivamente á la curacion de la catarata *estravismo* (bizcos), fistola lágrimas y demás enfermedades de los ojos, recibe de diez á once, y de dos á cuatro.—Sagrístans, 4, piso segundo.—Barcelona.

22

ARMERIA DE CAYETANO CARBÓ

Calle de la Plateria, bajada del Puente de S. Agustín Gerona.

En la misma, hallará el público un grande y variado surtido de armas, tanto en Revolvers como en escopetas de todas clases; Pólvera de primera calidad y tiros de Revolvers sueltos y con cajas, á precios sumamente cómodos.

Tambien, se hacen toda clase de recomposiciones de las citadas armas.

15

EDITOR RESPONSABLE, MARCELINO FONT.

Gerona: Imp. de Pedro Corominas, bajada del corree núm. 11.—1868.